



PROJET PASTORAL DU CENTRE DIOCÉSAIN

13 septembre 2018

Nouvelles orientations pour le Centre diocésain de Besançon

Le Centre diocésain participe à la pastorale d'ensemble du diocèse. A ce titre, il est un des poumons de la vie diocésaine. Son action est guidée par un projet pastoral fort de quatre grandes orientations :

- Encourager le travail des services et des mouvements diocésains. C'est une volonté de promouvoir le dialogue, la coopération et la concertation entre les acteurs pastoraux du diocèse. Les services et les mouvements diocésains participent à la dynamique d'évangélisation et de vitalité pastorale au sein du diocèse de Besançon.
- Faire communauté par une vie fraternelle qui se manifeste dans l'accueil, la convivialité, la prière, les repas partagés. La pertinence de la dimension intergénérationnelle de cette maison où chacun, prêtre, religieuse, religieux, laïc permanent ou bénévole, peut trouver sa place, est une grande richesse pour toute la maison.
- Innover dans la vie spirituelle avec différents groupes de prière et par de belles liturgies. La Chapelle offre l'opportunité d'une ouverture sur la rue, la ville, les chrétiens de Besançon.
- Créer des échanges avec toutes les composantes de la société actuelle à la recherche de sens. L'ouverture à une pluralité de groupes et à une multiplicité d'expressions renvoie à la façon d'être des chrétiens dans le monde. L'importance donnée à la culture et à l'art contribue à « donner une âme » et du sens à notre activité.

Dans les traces de ceux qui les ont précédés, les forces vives qui travaillent 18 et 20 rue Mégevand (près de 200 personnes) ont conscience de semer et transmettre toujours aujourd'hui le message de l'Évangile !

Pâques 2018

Mgr Jean-Luc BOUILLERET
Archevêque de Besançon

Sommaire

8 fiches thématiques

VIVRE

« Le Centre diocésain veut être un lieu d'Église où il fait bon vivre ensemble, lieu de communion où chacun est appelé à contribuer à la vie fraternelle. »

1. Le vivre ensemble
2. La place des résidents
3. L'écologie intégrale

ANNONCER

« Le Centre diocésain participe à l'élan missionnaire du diocèse et à l'annonce de la foi par son ouverture au monde, par une communication affirmée, par le rayonnement des différents services et mouvements qui y travaillent et par une proposition culturelle spécifique. »

4. L'ouverture au monde
5. La place des services diocésain et des mouvements d'Eglise
6. Un lieu de culture

CÉLÉBRER

« La prière est d'abord disponibilité à l'autre. Elle se fera émerveillement, action de grâce à la mesure de ce que je suis capable de recevoir. »

7. La vie spirituelle
8. La valorisation de la Chapelle restaurée

1 | *Le vivre ensemble*

CONSTATS

Le Centre Diocésain est un lieu où l'on se connaît et où l'on se reconnaît ; une maison où l'on peut faire l'expérience d'une vie de famille en Église ; une communauté intergénérationnelle qui a la particularité d'être composée de beaucoup de prêtres et de beaucoup de jeunes (notamment dans les services diocésains et les mouvements).

Une maison qui accueille plusieurs réalités sociales et ecclésiales à travers la présence des résidents en appartements ou à la Maison Saint -Joseph, des membres des services diocésains et mouvements en mission ainsi que les salariés et bénévoles du Centre diocésain, d'Espace Grammont Accueil (EGA), et de l'Association Grammont Haute-Comté (AGHC).

Une maison en permanence tournée vers l'extérieur, signe de l'Église dans le monde, qui accueille des personnes étrangères à l'institution.

Unité, communion et fraternité

Un concentré d'Église ; une expérience unique d'un lieu qui rassemble !

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > Conforter l'unité et la communion. Tout le monde est en attente de fraternité, mais la configuration architecturale et les difficultés à communiquer dans un groupe intergénérationnel font parfois obstacle : « si proches et parfois si loin ».
- > Décloisonner :
 - En suscitant l'intérêt porté au prochain à travers l'actualité liturgique, culturelle et missionnaire.
 - En encourageant la participation aux animations fédératrices et en favorisant les échanges et rencontres entre services et mouvements.
 - En adaptant les horaires des animations (liturgiques et socio-culturelles) pour qu'elles soient compatibles avec le plus grand nombre et notamment les résidents de la Maison Saint-Joseph.
- > Privilégier la communication verbale et relationnelle.
- > Mettre en place une équipe d'écouter de la pastorale de la Santé allant à la rencontre des résidents de la Maison Saint-Joseph.

2 | *La place des résidents*

CONSTATS

Dans la communauté du Centre diocésain, les résidents ont une place particulière. Ils vivent là soit en appartement autonome, soit à la Maison Saint-Joseph, en fonction de leur âge, de leur autonomie et des missions qu'ils peuvent encore assurer.

Le passage de la vie active à la retraite, avec l'arrivée au Centre diocésain, n'est pas facile : appel au dépouillement et à la pauvreté.

Un certain nombre de prêtres sont en recherche de nouveaux repères et éprouvent le besoin de dialogue et d'échange. D'où l'importance de la qualité d'écoute comme du souci d'aller à la rencontre des autres. Que chacun se sente reconnu pour ce qu'il continue d'être dans cette situation nouvelle, avec la mission plus particulière de la prière et de l'encouragement.

Il s'agit d'abord d'entendre et de voir ce qui se vit dans la Maison et de découvrir ce qui donne sens à notre vie, avec la question de la place que Dieu peut y prendre. Il s'agit également de passer de la connaissance à la relation avec Dieu, des uns avec les autres, en vue de vivre la Fraternité.

VIVRE

De l'écoute, de l'écoute et encore de l'écoute !

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > Prendre le temps de l'écoute qui permet l'expression de ce qui se vit : blessures, souffrances, joies... et tout ce qui fait sens.
- > Dynamiser l'animation liturgique à la Maison Saint-Joseph, avec le soutien de la communauté des soeurs et des prêtres du Centre diocésain.
- > Multiplier les petites attentions qui peuvent prendre une grande importance.
- > Favoriser la communication pour que les handicaps liés au grand âge ou à la maladie ne soient pas un frein à la participation de chacun et de chacune à la vie du Centre diocésain.
- > Développer la fraternité entre résidents.

3 | *L'écologie intégrale*

CONSTATS

Il y a lieu d'intégrer le souci de l'écologie et du développement durable dans les axes du projet pastoral du Centre diocésain. Il se doit de mettre en œuvre l'écologie intégrale à laquelle le pape François nous convie dans l'encyclique « Laudato Si ». C'est notre participation à la construction de « la maison commune ».

Valorisons les gestes individuels réalisés dans cette vision. L'avenir est entre nos mains !

Au Centre Diocésain, ce qui existe déjà :

- le tri sélectif des déchets avec le Grand Besançon
- le tri du papier dirigé vers une association d'insertion
- le composteur pour déchets verts et alimentaires
- la réflexion engagée avec le service diocésain de l'écologie
- la rédaction en cours d'une charte de l'écologie

EXTRAITS DE L'ENCYCLIQUE DU PAPE FRANÇOIS, « LAUDATO SI »

N°13 - « Le défi urgent de sauvegarder notre maison commune inclut la préoccupation d'unir toute la famille humaine dans la recherche d'un développement durable et intégral, car nous savons que les choses peuvent changer. »

N°23 - « L'humanité est appelée à prendre conscience de la nécessité de réaliser des changements de style de vie, de production, de consommation, pour combattre le réchauffement climatique, ou, tout au moins, les causes qui le provoquent ou l'accentuent. »

N°4 - « Aujourd'hui, une vraie approche écologique se transforme toujours en une approche sociale, qui doit intégrer la justice dans les discussions sur l'environnement, pour écouter tant la clameur de la terre que la clameur des pauvres. »

VIVRE

*L'Espérance nous appelle à
un changement de comportement,
un changement culturel profond
pour une Terre d'humanité à partager !*

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > Favoriser une prise de conscience auprès de tous ceux et celles qui y travaillent, vivent ou passent pour des rencontres au Centre diocésain. Il s'agit de toucher un maximum de personnes, de publics et de montrer que des choses sont possibles.
- > Poursuivre la réflexion engagée avec le Service diocésain de l'Écologie intégrale et du Développement durable.
- > Nous appuyer sur la charte écologique réalisée et affichée.
- > Réduire d'abord les déchets que nous produisons.
- > Choisir quelques actions simples concernant le fonctionnement interne :
 - une rencontre d'information : comment faire pour bien faire ? pour tous les usagers du Centre diocésain (électricité, chauffage, restauration, papiers, mails...)
 - des semaines de sensibilisation sur un point particulier (ex. la consommation de papier) et des conférences sur la biodiversité, la diminution des ressources...
 - connaître les filières de recyclage correspondant aux divers types de déchets.
- > Travailler avec la société de restauration : les questions du gaspillage alimentaire et des sources d'approvisionnement (produits locaux, circuits courts..)

4 | *L'ouverture au monde*

CONSTATS

L'accueil est le cœur même de la mission du Centre diocésain, lieu d'Église vivant et ouvert, communauté qui accueille, s'ouvre à une diversité de groupes d'Église et de la société civile, favorise la création de liens entre les personnes.

Le Centre diocésain est un formidable lieu d'accueil, de culture, de rencontres, de parole, où se côtoient foi, culture, laïcité et dialogue interreligieux :

- En Église, il favorise la rencontre entre les services, mouvements et autres acteurs de la vie diocésaine.
- Dans le monde, il permet la rencontre avec des acteurs de la société civile (dirigeants, responsables, politiques et société), mais aussi avec les plus petits, les plus fragiles, personnes de la rue, migrants, pèlerins ou encore les personnes qui viennent à la rencontre de l'exorciste ou pour un accompagnement spirituel.

Le Centre diocésain bénéficie toujours d'une image positive aux yeux du public qui a franchi la porte. Avant d'évoquer ce qu'il y a à l'intérieur, ce sont la beauté, le calme, la sérénité des lieux qui impressionnent le public accueilli. Les gens sont heureux d'entrer dans cette maison.

Le Centre diocésain est devenu un lieu pour tous, incontournable, une référence dans la ville, connu pour répondre aux besoins en salles de réunion pour de nombreux groupes, pour son sens de l'accueil. Son offre culturelle est appréciée et touche les gens par sa qualité, son originalité.

ANNONCER

*À sa manière,
le Centre diocésain participe à semer
« la Joie de l'Évangile » en référence à
l'encyclique du pape François.*

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > **Amplifier notre ouverture au monde** et adapter des propositions en direction de différents types de publics : clientèle des salles, personnes en recherche de spiritualité, auditoire de l'offre culturelle, autres religions dans une perspective de dialogue.
- > **Affirmer la place originale de la culture dans la pastorale.**
- > **Inviter chacun à se sentir accueillant** et à participer à la mission définie dans la charte de l'accueil mise au point par le personnel de la Maison.
- > **Rendre plus visible la présence des services et mouvements diocésains** pour soutenir leur rayonnement.
- > **Oser communiquer à l'extérieur** : signalétique, livret d'accueil, invitation à des temps d'échanges, de prière, de partage.
- > **Continuer à édifier les gens par la mise en valeur du patrimoine existant** comme la Chapelle, lien avec l'extérieur.
- > **Interpeller les visiteurs par des signes**, une communication adaptée, et des animations à l'occasion des temps forts de la vie de l'Église et du diocèse.

5 | *La place des services et mouvements*

CONSTATS

Au début des années 2000, le Séminaire devient Centre diocésain par le regroupement des mouvements et services diocésains.

Il s'agit alors de favoriser la communication et la communion entre tous pour faire davantage Église et de bénéficier d'une plus grande visibilité au cœur du diocèse.

L'entrée particulière au 18 rue Mégevand prévoit une certaine autonomie pour les mouvements et services qui ont des rythmes et un fonctionnement spécifiques car ils répondent à leur mission pastorale sur l'ensemble du territoire du diocèse en lien avec la Maison d'Église de Vesoul.

Le Centre diocésain met à la disposition des mouvements et services diocésains des ressources mutualisées pour faciliter leur travail. Il veille à créer les conditions pour faire communauté avec les autres secteurs de la Maison: échanges, attention à l'autre, convivialité, repas, temps forts et célébrations.

L'ouverture bien vécue et bien réelle de la Maison sur l'extérieur, la nécessité de chercher de nouveaux chemins d'évangélisation et de s'adresser aux marges nous ont amenés à revoir un aménagement différent de l'espace d'accueil du 18, et à répondre à certaines attentes exprimées dans le cadre de l'enquête menée auprès des acteurs de la Maison.

ANNONCER

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > **Accueillir mieux encore les nouveaux** : leur présenter la Maison et les différents secteurs d'activité ; leur en montrer tout le potentiel ; les inviter à découvrir les orientations pastorales du diocèse.
- > **Ouvrir plus souvent l'équipe de liaison** à des acteurs de la Maison pour créer des échanges. Les points de vue exprimés apparaissent particulièrement riches et significatifs de ce qui se vit dans la maison diocésaine.
- > **Augmenter la visibilité des mouvements et services** par un réaménagement de l'espace d'accueil du 18 rue Mégevand et en redynamisant les deux fonctions de cet accueil : orienter et animer.
- > **Permettre aux gens de l'extérieur de découvrir la diversité des activités pastorales** de l'Église diocésaine, et de rencontrer les acteurs des services et mouvements diocésains.
- > **Inciter les personnes à entrer et se renseigner** grâce à une signalétique adaptée pour leur présenter l'éventail de propositions existantes dans la maison diocésaine (pôles de la pastorale diocésaine, bibliothèque, patrimoine, EGA, programme culturel,...)
- > **Faciliter l'accès à RCF et à la bibliothèque diocésaine.**

6 | *Un lieu de culture*

CONSTATS

La culture est inscrite dans le projet pastoral du Centre diocésain depuis le départ : développer les activités artistiques et culturelles de la Maison en lien avec l'Association diocésaine (AD) et l'Association Grammont Haute-Comté (AGHC):

- Une démarche collective portée par des personnes convaincues, compétentes et qui laisse place à un foisonnement d'initiatives.
- Une collaboration intelligente et exemplaire autour d'un programme artistique, de moyens humains (médiation culturelle) et matériels (équipements scéniques et régie) indispensables.

Les différentes formes d'expression artistiques retenues (musique, expositions, théâtre, spectacle vivant, patrimoine) s'inscrivent dans la dynamique d'ouverture du Centre diocésain et dans son projet global. Elle fait du Centre diocésain un lieu unique, rare, dans lequel le débat est ouvert.

Nous vivons parfois cette tension entre l'affirmation d'une dimension pastorale et l'ouverture à de nouveaux publics. L'ouverture de la maison et de la Chapelle à l'extérieur et à des événements culturels (musique, théâtre, expositions...) en est une illustration.

Le Centre diocésain peut être un espace de création par exemple avec le festival de théâtre musical et sa troupe en résidence : des textes inspirés, forts, bibliques, comme une «aventure spirituelle». Il est un lieu de spectacle pas comme les autres, un lieu d'innovation, de partage, de rencontre, rattaché à une source : l'Évangile. Ces créations intéressent d'autres groupes d'Église et d'autres lieux.

La culture contribue à cette nouvelle image positive auprès d'un large public. L'Église fait un pas vers l'extérieur.

ANNONCER

Porteur d'une valeur patrimoniale exceptionnelle, le Centre diocésain est une vivante annonce de la foi chrétienne ayant traversé les âges. Il continue à remplir sa vocation à travers toutes les initiatives de contacts, de rencontres et d'échanges avec la société civile et le monde de la culture et de l'art. C'est une bonne manière de poursuivre et développer le rayonnement missionnaire de cette Maison.

EXTRAIT DE LA CHARTE CULTURELLE

« AGHC promeut une culture qui fait confiance à l'humanité, aux hommes; une culture plus vivante que muséographique, avec une diversité d'expressions artistiques ; une culture tournée vers l'Espérance. »

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > Continuer à être un lieu de dialogue où s'enrichissent les rapports culture et foi, et qui n'est pas réservé aux chrétiens.
- > Intéresser tant les gens de l'extérieur que de l'intérieur à cette ouverture.
- > Mieux faire comprendre le sens et la place de la culture au Centre diocésain et dans la vie chrétienne, à l'intention de ceux qui y travaillent, y vivent ou y passent.
- > Mieux faire apparaître l'essentiel de l'identité chrétienne à travers la gestion d'un programme culturel.
- > Ne pas mettre en concurrence pratiques cultuelles et activités culturelles.

7 | *La vie spirituelle*

CONSTATS

Nous avons conscience qu'en dehors des communautés religieuses dans le diocèse, il n'existe pas de lieux comme celui-ci où, quotidiennement, l'on fait communauté, on célèbre et où vivent, travaillent et se rencontrent prêtres, laïcs, religieuses et différents publics visiteurs chrétiens ou non croyants, sous le même toit.

La vie spirituelle occupe une place centrale dans la Maison et nous tenons à ce que chacun et chacune, croyant ou non, puisse l'exprimer. « Tout homme est spirituel et annonce la présence réelle ».

De nombreuses occasions de rencontres conviviales dans la maison peuvent être déjà des moments d'échanges y compris sur le plan spirituel.

Différentes propositions sont faites tout au long de l'année pour des rencontres communautaires en vue de célébrations eucharistiques ou pour des temps de prière liturgique, de prière partage ou personnelle.

L'animateur spirituel du Centre diocésain a un rôle primordial pour coordonner et impulser ces différents temps forts, initiatives et célébrations, en lien avec la communauté religieuse.

LIEUX DE RENCONTRES : ORATOIRE ET CHAPELLE DE LA MAISON SAINT-JOSEPH

Ces lieux sont à la disposition de toutes les personnes vivant ou travaillant au Centre diocésain et accueillent également des personnes de la ville ou d'ailleurs pour participer chaque jour aux célébrations eucharistiques : à 8 h à l'Oratoire et à 10 h à la chapelle de la Maison Saint-Joseph et à 11h45 le jeudi à l'Oratoire.

Ces lieux sont également à la disposition de plusieurs groupes de prière, d'adoration ou de méditation, pour des personnes venant de l'extérieur.

La Maison s'est organisée pour assurer un service d'écoute : il y a toujours la possibilité de rencontrer un prêtre en se présentant à l'accueil.

CÉLÉBRER

« *Innover dans la vie spirituelle avec différents groupes de prière et par de belles liturgies.* »

Mgr Jean-Luc Bouilleret

PLACE DE LA COMMUNAUTÉ DE RELIGIEUSES

La communauté des Sœurs des Amantes de la Croix a pour mission d'assurer une présence de la vie religieuse au sein du Centre diocésain. Elles s'investissent dans la vie spirituelle et dans la mise en œuvre du projet pastoral de la Maison. Elles participent à la mission d'accueil du Centre diocésain.

Les Sœurs sont ainsi appelées à s'investir dans la visite aux personnes souffrantes, dans le service de l'autel et de la liturgie, dans les liens avec la Maison Saint-Joseph, dans le fonctionnement de la chapelle et dans d'autres services.

Par ailleurs, les Sœurs peuvent s'insérer dans la vie paroissiale du centre-ville, à l'Escale Jeunes et à l'Archevêché.

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > **Faire appel systématiquement à la diversité des acteurs pastoraux présents dans la maison pour assurer la préparation des temps forts de célébration et retrouver plus encore la richesse de ce qui se vit dans ces services et mouvements. Oser faire l'expérience de la diversité dans l'Église.**
- > **Anticiper davantage avec l'équipe d'animation et sous la conduite de l'animateur spirituel, la constitution d'équipes pour la préparation des temps forts et célébrations.**
- > **Renforcer la communication sur les différentes propositions spirituelles du Centre diocésain à travers un support adapté de communication.**
- > **Continuer à ouvrir l'existant à l'extérieur, être plus visible, notamment par la Chapelle, et faire passer l'information par ceux qui ont des réseaux à l'extérieur.**
- > **Proposer à tous l'Eucharistie hebdomadaire du jeudi à 11h45 à l'Oratoire afin de se rappeler ensemble le sens de la mission.**

8 | *La valorisation de la Chapelle restaurée*

CONSTATS

La Chapelle a été conçue dans l'esprit et avec la volonté d'être le cœur et l'âme de cette Maison.

La Chapelle demeure attachée à un lieu, à un patrimoine mis en valeur non seulement par une rénovation réussie mais également par la qualité des liturgies qui y sont célébrées et le haut niveau des événements culturels (expositions, concerts, lectures...) qui y sont présentés.

Les nombreux publics qui la fréquentent sont édifiés par la beauté du lieu et se sentent invités à respecter son caractère propre de lieu de prière, d'intériorité, de recueillement et de silence.

La tentative de mettre en place un temps de prière régulier sur le temps de midi a montré que les personnes qui passent cherchent d'abord un temps plus personnel.

La Chapelle, comme l'ensemble du Centre diocésain, peut aussi être appelée à être un lieu d'expression culturelle et artistique dans une perspective pastorale et spirituelle.

CÉLÉBRER

« La Chapelle offre l'opportunité d'une ouverture sur la rue, la ville, les chrétiens de Besançon. »

Mgr Jean-Luc Bouilleret

A L'AVENIR NOUS NOUS EFFORCERONS DE :

- > Susciter l'envie de découvrir ce joyau du patrimoine diocésain qui invite à la contemplation, au recueillement et à la prière.
- > Envisager la célébration régulière d'une messe en semaine, ouverte à tous.
- > Encourager différents groupes de prière à se réunir pour prier ici en concertation avec les paroisses de la ville.
- > Garder l'idée d'un temps de prière à midi ouvert sur la rue en trouvant une fréquence qui lui permette de s'inscrire dans la durée et dans la vie du quartier.

Le présent projet pastoral est le fruit d'une réflexion engagée entre 2016 et 2018, avec l'ensemble des membres du centre diocésain, prêtres résidents, mouvements et services diocésains, bénévoles et salariés, partant d'une évaluation du précédent projet.

Sa rédaction a été assurée par les membres de l'équipe de liaison : Christian Bourgon, Pierrette Bournez, Michel Droz-Vincent, Thierry Dubillard, Léon Gigon, Bernard Huot-Marchand, Carole Laurent, Soeur Marie, Eric Poinso et Valérie Remoussenard.

La mise en page a été réalisée par Chloé Baverel.

Que tous soient remerciés pour leur contribution à cette feuille de route destinée à accompagner la mission d'Église confiée par notre Archevêque à la communauté du Centre diocésain pour les années à venir.

Centre diocésain

Antoine-Pierre 1^{er} de Grammont

20 rue Mégevand
25041 Besançon cedex
centrediocesain.fr

